
2024年8月23日 星期五 A03看点

编辑：魏银科 组版：侯波

《山东省快递业促进条例（草案）》立法听证会开在基层立法联系点

立法护航快递业，15名行业代表支招

文/片 记者 杨璐 邹平报道

8月21日，《山东省快递业促进条
例（草案）》[以下简称《条例（草案）》]
立法听证会在滨州邹平市举行。

听证会上，来自快递经营企业、邮
政管理部门等单位的15名陈述人，围
绕快递业发展用地、快递末端服务设
施、快递服务车辆的制度保障、快递末
端服务、快递安全、快递从业人员权益
保障等快递业规范化管理中涉及的立
法重点、难点问题提出意见建议。

据统计，2023年山东省快递业务
量完成70 . 7亿件，支撑实物商品网上
零售额6723亿元，快递业务量是2006
年邮政体制刚改革时的442倍，年平均
增长43%，规模攀升至全国第四位，为
服务山东经济社会发展作出了积极贡
献。为进一步推动山东省快递业的高
质量发展，有必要结合实际，制定一部
全面系统的地方性法规，为快递业持
续健康发展提供制度保障。

《条例（草案）》共8章52条，7月下
旬，省十四届人大常委会第十次会议
进行了初次审议，目前正广泛征求社
会各界的意见建议。

关于快递设施建设，《条例（草
案）》提出，县级以上人民政府应当合
理确定快递业的用地效益考核指标，
依据国土空间规划保障快件大型集
散、分拣、仓配等基础设施用地，有效
缓解当前土地供给与行业快速发展之
间的现实矛盾，保障快递园区、处理中
心和总部建设的用地需求。同时，进一
步强调快递末端服务设施的公共属
性，将快递末端服务设施纳入公共服
务配套设施范围，推进住宅小区、商业
楼宇、高等学校等规划设置快递末端
服务设施，切实提升城市快递“最后
100米”服务质量。

关于快递经营和服务，《条例（草
案）》针对快递服务纠纷和投诉申诉数
量激增的情况，对快递服务标准公示、
贵重物品保价提醒、依约进行末端投
递、快件末端投递设施运营使用要征
得同意等进行了规定。

关于快递安全，《条例（草案）》对
快递安全企业主体责任、属地监管责
任、禁寄物品处理、用户信息保护、应
急处置和快递生产秩序保障进行了规
范。强调快递经营企业应当切实落实
寄递安全主体责任，全面落实实名收
寄、收寄验视和过机安检“三项制度”。
为保证用户信息安全，规定快递经营
企业建立健全运单和电子数据管理制
度，不得过度收集用户信息，不得出
售、泄露或者非法提供用户信息。

关于快递从业人员权益保障，《条
例（草案）》对快递劳动合同签订、劳动
环境保障、快递从业人员劳动权益保
障等进行了细化，并对快递工会组织
作用发挥、从业人员劳动权益维护进
行了明确。

此次立法听证会设在基层立法联
系点召开，是为了发挥基层立法联系
点畅通民意表达渠道、汇集民意、集中
民智的重要作用，切实解决群众的急
难愁盼问题，通过立法方式回应社会
期待。据悉，2022年1月，邹平市人大常
委会被山东省人大常委会确定为第二
批基层立法联系点。

快递末端服务是听证会的又一焦
点。《条例（草案）》在第三章第二十条至
第二十四条对快递服务事项公示公布、
寄件提醒和交寄声明、快递末端投递要
求、末端服务设施运营使用要求等作出
了明确规定，并在第二十五条就快递服
务投诉申诉处理提出了要求。

邹平市黄山街道办事处溪河村
快递末端网点负责人候文伟在陈述
时说，快递投递到农村，在实际运行
中品牌企业总部没有制定单独的时
效标准，多数企业要求快件到达镇
一级服务中心时进行入库签收，这

就导致用户投诉增加，末端网点罚
款严重，网点运行不稳定。而且随着
快件量增加，工作量加大，投诉越来
越多，村级服务站就需要增加人员
处理快件，从而造成末端网点支出
过高，利润较低，经营的积极性下
降，很多村级网点因此关闭。

“快递员快件派送压力大、投诉
多、流动性强，导致服务水平不稳定，
尤其遇到职业投诉人或恶意投诉后
被大量罚款，影响快递员收入，对其情
绪造成负面影响，建议加大对快递员
的关心。”候文伟说。

陈述人、济宁市世纪互联信息有
限公司总经理王明华说，在快递服务
末端投递环节暴露出一些问题，如服
务质量不稳定、消费者合法权益受到
侵害等。同时，在现有考核机制下，一
线快递小哥的合法权益有时也得不
到很好保障。末端网点和快递员是行
业发展的基础，随着配送服务标准不
断提高，建议有关部门指导和督促快
递经营企业制定更合理的薪酬标准
和奖惩机制，对于不同的配送方式，
设置不同的激励措施，逐步提高快递
员的薪酬待遇。
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快递末端服务设施落地难如何破局？
如何提升快递“最后100米”服

务质量？快递末端服务设施建设成
为听证会焦点之一。

“作为基层快递员，最苦恼的事
情就是快递不好送。”听证会上，陈
述人、淄博佑明速递服务有限公司
快递员赵建新说。

《条例（草案）》突出快递末端服
务设施的公共属性，第十一条对住
宅小区、商业楼宇、高等学校规划或
者设置快递末端服务设施作出了明
确规定。快递末端服务设施包括智
能信包箱、智能快件箱，以及快递服
务站、村邮站、便民服务中心等提供

快递末端服务的场所。
赵建新建议，应进一步明确快递

末端设施纳入公共服务配套设施范
围的法律地位，细化相关规定，确保其
在城市规划建设和管理中的合法性、
重要性和可操作性。她建议把快递末
端设施纳入街坊强制性配套公共服
务设施，同时建议在老旧小区改造中
加强快递末端基础设施建设。

“如果开发企业在先期规划时
已经预留了相关场所、设施，那么竣
工之后的验收，这部分场所的产权
归属、交付使用、运营主体、监督管
理等后续工作也是非常重要的一方

面，以免另作他用或没有发挥应有
的作用。”赵建新建议，政府应制定
具体的实施细则，明确快递末端服
务设施的建设标准、管理要求、资金
来源等，为实际操作提供指导。

同时，政府应建立快递末端服
务设施的监管机制，定期对快递末
端服务设施的建设和运营情况进行
评估，发现问题及时整改，确保设施
的正常运行和有效使用。

赵建新还建议，鼓励快递经营
企业加大科技创新投入，研发更加
智能高效便捷的快递末端服务设备
和技术，提高服务质量和效率。

快递车辆通行难、停靠难怎么解决？
快递服务车辆通行是听证会的

另一焦点。《条例（草案）》强化对快
递服务车辆通行的制度保障，在第
十三条、第十四条分别对普通快递
车辆和快递专用电动三轮车道路通
行、停靠和管理等问题作了规定。实
践中，落实快递服务车辆通行的难
点和障碍在哪里？如何解决？

“快递专用电动三轮车在企业遵
章守法的前提下，纳入城市交通管理
体系，才可以保障企业的生存和发展
空间。”陈述人、山东顺丰速运有限公
司快递员李健说，针对快递车辆进入
城市的通行证，建议在办理过程中缩
减企业办理环节，提升相应部门的办
事效率。

在他看来，企业服务的城市居
民、大中型企业用户有时效需求，需要
车辆通行按照目标覆盖的时间段进

行快速交付。“希望政府能针对快递行
业进行科学合理规划，纳入城市发展
规划，同时给予一定的政策倾斜，为行
业发展营造良好的外部执法环境。”

基层立法联系点代表、邹平市人
大常委会法工委主任秦丽霞说，今年5
月，邹平立法联系点围绕《条例（草
案）》开展了调研活动。通过调研了解
到，落实快递服务车辆通行、停靠和管
理等方面存在一些难点和障碍。

秦丽霞说，相关职能部门的职责
需进一步明晰。《条例（草案）》第十四
条规定，“设区的市邮政管理部门会同
公安机关交通管理部门，建立本行政
区域内统一的快递专用电动三轮的
车辆、通行等信息管理系统，对快递服
务车辆统一编号和标识管理”，由于邮
政不是车辆管理的职能部门，在车辆
管理方面存在一定的推进难度。

为此，她建议上述条款明确快递
专用电动三轮车应当由快递经营企
业向公安机关交通管理部门申请登
记，由公安部门具体负责推进，再由邮
政管理部门会同公安部门对快递服
务车辆统一编号和标识管理。同时，建
议邮政管理机构建立本行政区域内
统一的快递专用电动三轮车的车辆、
通行等信息管理系统，并与公安机关
交通管理部门、快递经营企业建立信
息共享机制。

秦丽霞还建议条例第十四条第三
款，将“鼓励快递经营企业为快递专用
电动三轮投保第三者责任险”改为“快
递经营企业应当为快递专用电动三轮
车投保第三者责任险”，倒逼经营企业
或者从业人员使用符合标准的快递专
用电动三轮车，提高快递服务车辆的投
保率，从而保障从业人员的权益。

如何提升快递末端服务质量？
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在21日的
立法听证会上，
15名陈述人的
意见建议，主要
围绕快递业规
范化管理中涉
及的立法重点、
难点问题提出，
直击三大痛点，
解决老百姓急
难愁盼的问题。

2 1日，淄

博佑明速递服务

有限公司快递员

赵建新在听证会

上作陈述。
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